

国第十三回 参議院大蔵委員会議録 第五十一号

昭和二十七年五月十四日(水曜日)午前
十時三十九分開会

出席者は左の通り。

委員長
理事

平沼彌太郎君

委員

大矢半次郎君
菊川孝夫君
木内四郎君

岡崎眞一君
黒田英雄君
西川甚五郎君

溝淵春次君

小林政夫君
森八三一君
大野幸一君
下條恭兵君
波多野鼎君

菊田七平君

油井賢太郎君
木村禧八郎君

政府委員

大蔵省銀行局長
大蔵省銀行課長
大蔵省主計局次長

河野通一君
大月高君
東条猛猪君

事務局側

会専任委員
大蔵省第一課長
特殊金融課長

説明員
大蔵省管財局
有吉正君

厚生省國立公園部管理課長 甲賀春一君
公庫總裁 榊田光男君
日本銀行總裁 一万田尙登君
参考人

厚生省國立公園部管理課長 甲賀春一君
公庫總裁 榊田光男君
日本銀行總裁 一万田尙登君
参考人

十八坪余りであります。つまり大部分は公共福利用財産として厚生省の所管に置かれておりますが、その一角は元建物跡地でありまして、法制局などが入つたことがございます。そういう関係で将来の予想に備えまして、大蔵省のほうに存置しておいたのであります。ところが最近に至りまして國のほうで建物等に使う目當てもございませんし、普通財産のままにいたしておきますといふと、結局普通財産の趣旨からして、収益財産として他の転売する、或いは又他に貸付けるということを表示しておくよななものでございません。そういう関係で、周り一帯と同様に厚生省のほうにこの際移管するのが適当ではないかと考えられるのであります。これにつきまして色々考えなければならん点があるのです。

○説明員(木村三男君) 本件の内容は、現在千代田グランドと呼ばれております皇居外苑の一角を大蔵省の現在普通財産になつておりますものを、公

使が、この千代田グランドは現在千代田区が一時使用の承認を得ておらず、これが公用財産になつております。これは国有財産法の貸付ではございません。一時使用というような行政

使が、これは從来からのいきさつもありまして、いつまでもこのままにしておくということを固めたくないということで、事実空けて置くのもつたない

ことになります。これは国有財産法の貸付ではございません。

○説明員(木村三男君) 公共福利用財

使が、これは從来からのいきさつもありません。いつまでもこのままにしておくことを固めたくないといふことになります。

○説明員(木村三男君) いや今お話しているのは、皇居前広場というのではなく、いつまでもこのままにしておくことを固めたくないといふことになります。

○説明員(木村三男君) いわゆる

ドを除いて現在すべての公共福利用財産

になつております。

○木村禧八郎君 あそこは予備隊とか

警察官の訓練場ではないわけですね。

それであらうことは公共福利に関連

のを作りまして、關係地元の意見を十分參照いたしまして将来の事業計画を

図りたい、こういうように考えており

ますので、以下のところ物議をかもす

ります。以上が大体本件の内容でござ

ります。

○説明員(木村三男君) この公共福利用財産

の用に役立たせる、使わせるという意

思決定をした財産でございます。こう

いふことでござります。

○木村禧八郎君 それはそうですね。

メーデーのとき、あの使用について厚

生省は禁止したのですが、總評からこ

れを提訴して、東京地方裁判所でこの

使用を禁止することは不當であるとい

う判決が下つたのです。あれに対し

は厚生省の人間に聞かなければならんと

思ふのですけれども、この公共福利用

財産を管理している立場としてはどう

う判決が下つたのです。あれに対し

は厚生省の人は聞かなければならんと

思ふのですけれども、この公共福利用

産の広場を警察が使うとか、消防が使うとか、そういうふうなことがあります。國家の消防が使うとか、國家の警察が使うとか、それはどういうふうになりますか。

○説明員(木村三男君) 公共福祉用財産は、先ほども申上げましたように、大体において繩張りを強いないと、いうのが原則でありますし、広く公共の用に供する建前であります。従つて逆に誰が使つたからいけない、誰が使うからいけない、反対のほうから禁止的に考えるのとは立場がちょっと違つて参ります。

○油井賀太郎君 いや、私の言うのは、国家機関がそういうところを使うときは、一々断らなくて使つても差支えないかどうか、具体的にお伺いします。

○説明員(木村三男君) 管理規則をよく承知しておりませんけれども、例えればああいう広場でありますから、一般人が自由に入つて行くことは格別支障がないのでありますから、通行もできますし、立止まるごともできます。又警察関係、消防関係、これが使うといふこともその用途、目的を妨げない限度ならば差支えない。つまりそのため著しく公共福祉用財産としての本質を妨げるような使い方をするといふことになれば、趣旨に反すると解釈しなければならんと思います。

○木村福八郎君 厚生省のほうからも御説明を聞かなければならないのですが、まあその点についてはあとで厚生省のほうから伺うとしますと、現在この千代田グランドとして一応公共福祉のお話ですと、普通財産を公共福祉用財産にすることによつてごたゞが起

るようなことはない、現状にすぐ変更が起るようなことはない、というお話をすが、それは今後のいろいろな協議などによつてそうなると思うのですが、それならなぜ、その現状に変更がないの？ つまりは、普通財産を公共福祉用財産にこの際変えなければならないのか、どうでもそれを変えなければならない理由ですね、現状のままではどうしているのか。結局いわゆる千代田グランドではなくして、ほかに何か計画があると、こういうのではないかと思うのですが、その点どうなんですか。

○説明員（木村三男君） 簡単に私どもの立場を申しますと、国有財産管理の常道に還したい、つまりあそこの場所を普通財産として大蔵省が管理しておるということは、収益財産として何とか処分したい、或いは有利に貸付けたい、こういうふうな財産として持つておることでありますから、国 자체としてはそれは好ましくない、従つて使うにしましても公共福祉用財産として公共の利益になるように行政財産として使いたい、ということになります」というと、例えば運動関係にしましても、或いは他のレクリエーションにしましても、そういうことは厚生省のほうが専門家であるし、所管でもありますので、そういうたった専門的な省の公共福祉用財産としまして、例えばグランドとして自分の間使わせるにしましても、厚生省のほうの知識経験を生かしたほうがより合理的であると考えたからであります。

は現在出さなければならんというものは現在出さざる理由ですね、今のお話ではない、もつと前にそういう御趣旨なら出すべきであつたかも知れない、ところがこの国会にこれを出さるようになつたという趣旨はどこにあるか、他にやはり何かそうしなければならない都合の悪い事由があるのではないか、こういうふうに思うのですが……。

○説明員(木村三男君) 今回特に外部的な事情その他でどうしても待てないということではなくて、とにかく将来の目安、つまりほかに売るとか、或いは建物を建てるとかいうような計画がない、ということがもつと早く生まれば、その機会にやるべきであつたのであります。最近におきましていろいろ行政機構の改革その他によりまして、当分官庁のほうの用地に必要とするような事態も起るまい、それならば元々早くそういう始末をつけるのが当然であります。それができなかつたと、いうことならば、でき得る最近の機会にやりたいというのが私どもの考え方であります。

○木村福八郎君 委員長、これについて私は厚生省に聞きたいと思います。

○油井賢太郎君 今まで何でしょう、使用料を取つて国で貸しておるわけなんでしょう。さつきあなたのお話では貸与するか、売渡すかというようなことがあつたのですが、現在貸与しておりますとすれば別に所管換えしなくて差支えないようと思われるんだが、その点はどうですか。

○説明員(木村三男君) 実はこの話合が大体正式な文書を取交していません

まさに、ずっと黙認するというような形で財務局のはうで最近まで来ておるという事情があるのであります。そこでこれをいわゆる民法上の貸付契約、貸借契約ということにはできないが、行政処分として他に例もあります。一時使用という形に放任いたしまして、遡つてその間の使用料、名目は使用料ということよりも弁償金という名目になつておりますが、今年の三月に現在使つておる場所を区切りまして、そうして調定いたして納付を受けております。これはいわゆる普通財産一般に行われる貸付けというものではなくて、大体国の財産は有償でなければ使用収益させることのできないと、いう性質に合わせたのでござります。

○委員長(平沼彌太郎君) これは質疑はまだ厚生省の政府委員も呼ぶことになつておるんですが、午後ゆっくりやつて頂きたいと思います。

それではこれより一万田日銀総裁から金融問題についての御意見を聴取することにいたしたいと思います。

本日は御多忙の處本委員会に御出席下さいまして有難うございました。お願ひいたします。当委員会におきましては、信用金庫法施行法案、国際通貨基金及び国際復興開発銀行への加盟に伴う措置に関する法律案、設備輸出為替損失補償法案等、単に国内金融のみならず国際金融に関連する多数の重要な法案を審議中であります。独立後の我が国といたしましては、從来と異なり自主的な立場から、又国際的な視野から慎重審議しなければならないと存じます。つきましてはこの国内外の金融に明るい総裁の御意見を承わり、法案審議の参考に供したいと存じ御出

○参考人（一田万尚監君） それでは纏席を煩わした次第でござります。先づ簡単に今後の金融政策というようなことについて述べてみたいと思いまいと存ります。

私の考えでは、無論譲和が発効した後におきましても、金融政策に特に大きな変化があるといううには考えておりません。特にこの講和発効後におきまして、この国際金融機構或いは国際通貨基金にも入り、今後ます／＼円貨の為替レート、円貨の対外価値の維持というものは極めて必要なので、これは飽くまでむしろ強化して行く、こういう方向に進めなくてはならない今日、この世界的な経済の情勢、例えば日本におきましても、よく言われておりますところの不況、この見通しといふものも、当面の金融政策には無論関連が深いのでありますが、私はやはりこの世界的な不況というものにつきましては、大体においてこの軍備拡張と国際的な情勢の現実との間の、この喰い違いから起つておる。基調としては世界の軍拡が急速に必要がなくなるというようなことは、私は絶対にないと思つております。今日世界平和を維持する上におきまして、どうしても力といふものが必要である。或る一定の限界までは必ず軍拡は進んで行く。世界の経済を動かして行く基調としては軍拡じやないか、ただこういう場合に、アメリカの経済力というものは非常に強いものですから、国際情勢、例えば朝鮮事変直後における国際情勢から非常な軍拡ということをやつておる、これ

非常に強化しておることは御承知の通りであります。アメリカというような国では、こういうふうな生産力拡充をやると、日本なんかとは違つて、殆ど機械的に実現できる。ところが世界の現実の情勢というものは非常に糾余曲折を経て、非常に緊迫しておる。どうしても近く戦争があるかのような情勢が出るかと思うと、そうじやない、平和が続く、こういうような情勢。そしてみると、生産力の拡充はあるが、やはりアメリカにしても、実際の政治という面からは、そうすぐ軍備の拡充に物を買入れるということを差控えるということになるわけであります。そうしてみると、物は殖えるが買入れが減る。いわゆる買入れの繩延べが行われております。軍事費でも思つようには使われない。これで行けば、アメリカはそれに対応して統制を外して、物の面におきましても、金融の面におきましても統制を外して行く。併し、軍備拡張はそれではやらないどころではない。予算面を見ましても御承知の通りであります。私は軍備拡張というものはやはり進められておるといふふうに考える。そうしてみると、今日の情勢というものは本質的に、いわゆる不況、これは自由経済における景気現象から来る不況であるといふことは非常に間違つておるというふうに考えております。そういう意味からも、そういう基本的な金融政策を変更する理由は今日発現をしておりません。なお今後日本の経済の行き方としては、一方において東南アジアの開発というものはどうしても取上げる。これはひとり經濟の問題ばかりでなくして、日本が

東亜に孤立しない、東亜の民族こそ手を握らなくてはならない、そうして日本がやはり経済的には先進国であり、大きな工業力を持つてゐる。東南アジア諸国と手を握るという意味において、又バツクとして経済的な提携をする。同時にこれが日本の市場でなくしてはならん。こういうふうに今後東南アジアによつて日本経済が培われて行くといふうに持つて行かなくてはならん。そういうことをやる場合において、他方においてどうしても日本の力だけではいけない。これには日本経済力の裏付がなければならん。私はそういうふうな意味において金融政策をとつて、同時に金融政策において今後一番私が重点をおいていることは、こういうふうな国際情勢でいろいろあります。ですが、やはり経済の本質といたしまして、日本の場合におきましては正常な貿易が伸びるということであります。ここにどうしても基本を置かなければならん。これにはいい物を比較的安い生產費で作つて、私は海外に安く売るということは望んでいない。日本みたいな貧乏な国は高く売るがよろしい。ただ生産費は安くする。そこにはじめて利益があり、利潤といふものがある。それが資本の蓄積になつて日本の経済を養う、或いは人口を養う、こういうことに相成る。できるだけ生産費を安くする。それには今日の日本の経済の設備の状況でどうしても貿易を進めて行かなければならんとすれば、いい機械を入れ、いい技術を入れ、同時に又全般的に合理化、合理化と言えば如何にも或る特定の事業についてその経営あるいは技術、設備について近代化をすら、國際水準に持つて行くといふう

にばかり取るのであります。が、合理化という場合は、更に広い範囲を考えなくてはならん。それは例えて言えれば、電源の開発、電気を安くしてすべての事業に提供ができるということは、これは生産費を安くする大きなモメントです。船は、船貨が安くなりまして、新造船については經營に幾多の困難を伴なつて、まして今後の国際情勢の変化を考えると、船といふものもなかなか困難はあるのですが、併しそれにもかかわらず日本のこういう国柄であり、或る程度の船舶を持つ、従つてこの船舶も又優秀船でなくちやならないといふことも申すまでもない。それから今後日本が特に機械工業といふものが相当の重要さを占める。輸出にしても、機械工業といふようなものに、或る程度重点的な方法を、徐々ではあります、講じて行く。又い機械が日本にできるということは、すべての産業をうるおす。そういう意味によつては、又その素材になる鉄といふものの、製鉄業といふものについて、日本におきましてはいろいろ悪い状態があります。製鉄業について多くの検討を必要とするのであります。併し私はやはり独立国である以上、産業の基礎を成す製鉄業といふものが成立つようになくてはならん。こういう方法を私は考えておるのであります。製鉄についての合理化、これも進めて行かなければならん。こういうふうに一般的に合理的な処置をとる。事業自体にても合理化をして行く。従つてそしいう方面へ対する金融は当面の問題としては一番緊切な問題で、これは結構長期の資金を如何に調達して、如何に潤沢に調達するかということに問題

れなども無論必要である。大体日本の金融機関は終戦直後におきまして、すべてをアメリカの指令で取り壊しまして、これは強く反対をしたのであります。そうしてその商業銀行がデパート式、よろずの金融をするということですが、受入れられなかつたのであります。私はやはり特にこの戦争によつた。そうしてその商業銀行がデパート式、よろずの金融をするということになつた、こういう行き方は適當でない。私はやはり特にこの荒廃に帰している國を再興するためには、どうしても再興に関するプランというものがこの貧乏國にはなくちやなんらん。そのプランに基いて、やはり經濟プランに基いて金融をする場合にそれ／＼専門的な分野を持つことは特に必要である。戦前においても日本はやはり商業銀行と長期金融機関といふものは截然と区別した。為替銀行も持つた。そうしてそれ／＼の分野においてそれ／＼の違つた性質を持つ資金を持つて働いておつた。こういう構想はどうしても必要である。それで今度そういうふうに長期金融、長期の資金を必要としますときに、長期の金融機関ができるといふことは非常にこれはいいことである。これによつていわゆる或る程度技術的にオーバー・ローンといふような意味合のことも解消する。無論オーバー・ローンの解決といふものは、基本におきまして資金の蓄積ということが大事であることは、これは言うまでもありません。いろいろな法案があつてもオーバー・ローンといふものは技術的のみによつて解決することは絶対にできぬ。これは一に国民が働いて貯蓄をする。その貯蓄が増加しない限りにおいてはオーバー・ローンの解消は言うべく

高まつて来るというふうになるのであります。法律が早く通過することを希望するのでありますし、又この法律に基いて長期金融機関自体を早く整備をして行く、整えて行くという段階に入つて行く、なければならないということになります。こういうふうに思つております。そうするとやはり長期金融機関というものが必要である。

それからこの長期金融機関について皆様に御考観願いたいことは、今日日本の経済はいわゆる底が浅いというような言葉で表現がされております。無論これにはいろいろな理由がありますて、又いろいろな方面からこれを説明することができます。一つは特に資金的関係において重大なことは、今日日本の企業、それから事業を営んでいる会社が自己資本を持たんとすること、自己資本がないのであります。すべてを借入金に依存している。これが一番日本の経済のウイークなどと、これに抵抗する力がない。従つて自分の金でない。何かそこで損失があり、経済の変動があつてがたゞするところである。何をするにも借入金、自分の金でない。何かそこで損失があります。すべてを借入金に依存している。

う、そういう行き方では自己資金は甚だきれない、で何とかこういうものは、解消しなければ、例えば私が具体的に痛切に考えることは、例えば船を造る、こういう場合に船というものは、今度の戦争に国の御用に徴発された、これは全部沈められた、そういう関係も頭に置いて頂きたい。で、新造船を、例えはタンカーを一艘作るにして、も相当かかる、本来ならば船を沈めないで持つておったならば償却対象になれるけれども、そういう関係で船を沈められて、而も国家的な原因で沈められて持たないので償却するものが無い、税金に皆取られてしまった。そういうのは私の考えでは、そういうような理由で償却対象もなくなつたような場合は、新船を造るための積立金といふような、新造船資金といふものは、利益から積立てるような場合には何か税法上の措置をする、その金で新造船の海運を国際的競争にまで持つて行けるということになる。こういふいろいろの税の問題は私は専門家でもありますせんし、又税の問題について私はいろいろと申分があるのでありますが、併しこれはやはり考えなければならない。要するに資本の蓄積ということを行こうということに大きな矛盾がある、私の考え方では、これほど破壊を蒙った国が再興を図る場合に、今生きておる人間の働きばかりでこれをやつて税といふものは、余ほど相関的である、私の考え方では、これほど破壊を蒙った国が再興を図る場合に、今生きておる人の所得から税金といふ形

の費用を償つて行こうという行き方に、二十一年度の予算において極めて税が高くて、且つ超均衡の予算を組んだということは極めて適切であると思う。これは進行するインフレをとめなくてはならん。とめないと経済が崩壊する。何としてもとめるというその際におきましてこういう施策を取ることは正しい。ドッジさんの方針は極めて適切だ。そういうことは誰も考えておつたのですが、当時の関係者でああいうところから言わん限りは実行ができなかつたというに過ぎない、これは正しい。併しそれだからと言つて、これは金科玉条であつても、私はドッジ・ラインというものはいる／＼ドッジ・ラインの企図しておるところは、要するに貧乏の国がこういう事情から立上るために、国民全体がねじ鉢巻で一つ働いて下さい、汗水たらりして働いて、そうしてできるだけ節約をして下さい、そこに利潤といふものがある限りにおいて、私は恐らく日本としては時間的に言うても殆んど永久に笠巻で拳服脇して行ける、行かなくてはならないプリンシップルであると思つておりますが、併し單に財政だけが超均衡、ゾッジ・ラインでなく、これは貿易、

する。ですからあとにローガンといふ人が来て、日本の貿易政策についても示唆した。ローガンさんも来ましたし、シヤウブさんも来た。みんなこれは当時の处方箋を書いたお医者さんです。これは一貫している。貿易、国民生活の安定、みんなこれは含めているのである。従つてドッジ・ラインについてかれこれ議論する場合に、超均衡予算だけを取上げてこれをドッジ・ラインだ、ドッジ・ラインの変更だとうのは私は見識が狭いと思う。ただ税ばかり取つて、そうして超均衡、それだけで問題が解決すると思つておると言間違うので、この税の問題は、私は国民貯蓄といいますか、資本の蓄積状況とよく睨み合せて適切な操作をしてよろしい。例えば若しも国民が、税が重いから困る、又そういうことは経済活動も困るとなれば、財界にも個人においても貯蓄ができるように、資金の蓄積ができるようにし、又国民が進んでそれをするといふようにする。そこで貯蓄がぐつと出て来れば、さあ税は取る、現金で取る、今の人ばかりにすべて負担をかけてやつて行くというような方向をとらなくとも、私は行く途が発見できるのではないか、こういうふうな考え方もある。これはやはり今後は金融政策に影響がある。私どもとしてはそれで成るべく資本の蓄積が民間に多くできるよう、そういう政策を金融界は希望するのであります。余はどそこには裕りのある、相當よい政策がとられる……。インフレを防ぐことはその強さによつていろいろとやはりそれに対する対策が違つてよろしい。非常に進行する場合はタックスと

いう形の、一番強い線で行くのがよろしい。併しインフレがそれほどでなくして、懸念をされん場合において、インフレが起らない方法であれば、必ずしもタックスでなくても途がある。そのほうがむしろ合理的である。こういうふうな考え方をしておるのであります。これは併し、私自身は金融的にそういうふうに見るわけです。それでこういうふうな長期資金といろ／＼の関係がある。それで合理化のための措置はいろいろ考へを持っております。これは当面の金融措置になるのであります。外貨もどういうふうに使つてもららうかを考えている。それでドル、ボンド、ボンドについては特に金利を利用する人で四分というふうなこと、ドルについては六分というような金利であつて、合理化のために必要とする技術、機械、この輸入については三年、長ければ三年、一応一年にしておりますが、必要があり妥当と思えば三年まで延ばす、というような関係、こういう方面にも合理化のためにできるだけの措置をとつておるわけです。それから資金の蓄積状況も、今日ではいわゆる無記名預金という、名が悪いが、税金を払わなければ、これは五割というような、これは高過ぎると私は思うのですが、五割の税金を払つておる。一円の利子がつけば五十銭は税金である。ただ源泉課税で、総合されないというだけです。こ^{ういうことで税務署との関係のトラブルがない}といふことが預金者の好むところです。もう恐らく私の考へでは八百億くらい、これを始めてから幾らも経たないのであります、八百億くらいになつておると思う、こういうこと

になる。実際箇笥預金で入ったのは三割から四割というところと思つております。それにしても從来箇笥の中百五十億というような関係、今後恐らくこれはむろん千億を突破しましょう。私は本当に箇笥預金が千億出るようになつたいというような意気込みでおつたのだが、そもそもなんかも知れないと。そうするところ、ういう資金が出てくれば大体長期に運用し得る資金です、箇笥を入れて使わざりにおいてもよかつたというような資金ですから……。それするとここに五百億出て来るとすれば、造船資金も勿論賄えるし、電源開発資金もこれだけはプラスになる。従いまして今後においても資金の蓄積ができるというふうな方向に向けて行く。これにやはり通貨の価値が安定しないといけない。物価が上るというような政策をとつておつて、貯蓄の増大を図るということは到底望むべくもないのです。従いましてやはり金融政策として、物価が上がらないように、合理化によつて下げて行く、同時に増産をやらして行く。そこにやはり日本のむずかしさがある。増産はしなくちやならない。そうでないと人口が養えないのであります。従いまして日本としては生産を小さくしていわゆる経済規模を小さくするというような方向ではないと私は思つておる。これでは人口が養えないのである。日本をしなくちやならんにしてしまう。どうしても生産の規模の拡大を図つて行かなければならん。これでもむづかしい国際競争を乗り切つてどうしても合理化せんことには、どう

しても駄目だと思う。それで何でも余り機短々、例えば綿糸、織維にしても余り機短々、というのを私は考え過ぎると思う。売れない物を無茶に作つておるが、売れるような物をたくさん作つて行く方向に行くことがむづかしいと思う。単にそのときの状況では必要だと思う。で、例えば綿糸が下るからこの生産をぐつと下げるというような、すぐそれだけでもいかん。無論売れない物は仕方がないから、数量的な生産の調整は一時必要であります。できるだけ国际情勢の許す限りにおいて、販路の見出しえる限りにおいて生産規模を維持していくことを基本に考えて、金融政策をとる場合においても、そういう考え方でやつておるのであります。そういうところで……。御質問がありますればどうぞ……。

らんというようなことになつたなどと
ことになりますと、やはり終戦後の事
和条約締結までと、独立国家になつて
あとの日本が、独自の進路を取つてお
く場合における金融政策との間には、
そこに基本的なやはり違ひがあるのじ
やないでしようか、同じだということ
の観念ですか。

○参考人（一万田尚登君） 金融政策に
は変りはないので、ただその出し方で
すね、今までの例えば長期の資金が必
要な場合、長期の資金は今まで出てこ
つたのであります、それをいろいろ
な制約があつたために一つの商業銀
行が出しておつた。商業的な……。た
ゞこれで色分けをしてわけて、今度長期
銀行が専門の機関として出て来て、そ
から長期資金は出す。又出す場合に
どういうものに出すかという、そう、
う機構については變りがない、そう
うことであります。ただちよつと革
布の懷中が革の懷中に變つたとい
うにお考えになるとよくおわかりに
るのじやないですか。それは別に金
政策の基本というようなものじやな
のです。金融機構としては變つては
ないので。金融機構としては……

○溝淵春次君 決して基本政策にお
いては變りはない。機構においての變
だという御意見であります、まあ
かのかたの御意見もありましょ
う、その点はその程度にいたしま
て、この日銀總裁としてお考えにな
て、現在の日本の国内の金融状態は
滑に行われておるとお考えになつて
られるのでございましょか。

○参考人（一万田尙登君）まあ私は円滑に行われておると思つております。無論これはなか／＼金融だけの面ですべてを解決するといふものじやないのですから、不自由さは無論あります。が併し、今日のやはり問題は、大きくは世界のやはり経済の動きから来ておる。世界的にやはり物が……要するに今日世界の経済を動かしておるのには、アメリカがどれほど買うかということに、まあ極く端的に言えかかるわけであります。アメリカが買入れを差控えて来れば、これはもうどこの国も駄目だ。だから例えれば日本の特需というものが減つて御覧なさい、日本の経済に如何なる影響を及ぼすか。それほどつちかというとアメリカの買入れが延ばされるとか、鈍つて来ておるところに問題はある。まあ私の考えたところ、本当にこの世界の運命を今アメリカが握つておるわけでありますから、それだけの責任があるのだから、アメリカはどうし／＼賣うべしとう、まあ私は考え方を持つておりますがね。併しまあアメリカ自身の国内情勢を考えると、そうも又行きがたい政治情勢もありましょ。併しことは一体アメリカというこれほどの重要な国際的発言権を持ち、その運命を握つている国が、アメリカの殻のうちに閉じこもるというようなことがあれば、これは問題にならん。これはどうしてもアメリカがどんどん／＼買つて行く。まあアメリカが経済的にずっと或る意味において行くといふような政策をアメリカがおいて後退をする。そうしてこの生産力が国際的に均衡を徐々に復して行くよな……それにアメリカがヘルフレードで行くといふような政策をアメリカがおいて後退をする。まあアメ

うふうないろ／＼な形で今動いている。特に今日のこの日本の状況はまだ端境期みたようなものです。ちょうど米が、新米が出て来るのと、古い米が中間に、まあ八月頃はよく米が足らん足らんなんかいうような状況に日本がおる。それが終戦から占領治下六年にある。これがもう今終つた。終つたが、独立後のいろいろな施策を見るとまだ始めていない。恐らくそういうものが具体的に行われて来るのは恐らく十月とか十一月とか、秋以降になるのじやありませんんでしようか。やはりここちよつとまあ端境期にもなる。まあ今後の情勢を見ると、日本の場合は特にそういう場合において、まあ賠償といいうようなことが起つて来りありますよう。うし、それから私よく知りませんけれども、新聞をよく見るとティフエンスというものがどういう規模で、どういuspīードで、しようとするのであるか、或いはするのかせんのか、賠償といいうものは一体どういうふうにやるか、電源の開発なんか、ああやつて一つの会社を作ることでですたもんだしておつても電気はつとも来はしない。これもやらないぢやならん。一体それはどういうふうに具体化して来るのか、いろいろ問題が山積しておる。皆未解決です。こういうときはやはりどうしても日本の経済は若干後退しますし、空白なところがある。だから成るべく早くそういうことを具現するということが必要じやないか、だかららそういうことがはつきりせんときは……、すべての政策の、特に金融政策はですね、金融がリードするわけじやない、経済政策の基本というものが、あつて、そしてそれに基いて金融を

して行くわけですから、そういうふうな大きな変化がある。例えば東南アジアと協力機関、或いは東南アジアの開発ということは何らこれはやつてない。日米経済協力も恐らく今後はや確立される。農業でも、私は食糧増産策というものが非常に必要なことを言つたが、それならば食糧の増産に如何なる具体的な施策が立つておるかといふと、これもまた非常にしっかりと見渡して、やはりここには国としての大きな経済政策といふのが面において当面のもので行く以外に、今のところは仕方がない。こういううように基本的な経済政策、例えはディフェンスの問題が取上げられると、これが大きく経済に影響を与える。それで一体どういう規模、類において日本の経済政策の立て方を、計画といふものの線に沿つた金融政策と、いうものをやるか、それを立てなくちやいけない。するとその線に沿つた金融政策と、いうものをやる。そういうものは一応あるかも知れませんが、余り私はつまびらかにしない。

企業に対する金融、特に銀行に準ずる無尽とか信用組合といふもののが弱るために、なお一層中小企業といふものは金融の面で塗炭の苦みをしておる。大企業にその金を廻しておるからそうなつておるのじやないかといふ感じがありますが、一方又大企業の例えば造船、製鉄等に関する金融状態を見てみますると、例えば十億要る金に対しては五億とか六億を融資して、後は大企業の自己資金にする。而もその設備しなければならんのは、國家の急く要請であるということのために、一つの企画を完成するのに、國から十億要るのに半分なり六割の融資は受けけるけれども、四割は自己資金でしなければならんというために、その大会社は自分の出入りの中小のいわゆる下請けの仕事をしている人に対する支払いを停止する。それがために大公社に出入りする中小企業の人たちが金融に困つて、結局高利貸に走つて行くというようなことで、結局いわゆる金融政策が徹底しない。一つの国家機構としてやると、きには金額をやるか、やらなければ自己資金でやるといふ、どちらかが出ないために起る犠牲を中小企業家が皆受けたるのじやないか。そのため中企業は非常に困難になつておるのじやないかということをよく聞くのであります。が、その点に対する總裁の御意見と、それからこれはまあ、こういうことをお聞きしていいかどうかわかりませんが、この機会にざつくばらんにお聞きしておきたいと思うのですが、ことで借りた百万円に対しては利息を

払つて、三十万の預金も無論利子は附きますけれども、はや借りたとき、すでにその金を完全に払うべき態勢にないといふことをする銀行もあるということもあります。裁の御意見を承わりたいと思います。

○参考人(一萬國商務君) 中小企業の金融は、これは非常にむずかしい問題で、できるだけ私たちも力を入れておるわけです。まあ、今具体的な御質問の、大企業は中小企業に払いが悪いのか。これは最近……一時そういふ声が強くて、よく大企業に話しまして、そうして払うよう又金を貸す場合もそういうようなふうな中小企業に対する支払いのリストを作りまして、そろそろ支払うときにもそういう中小企業が直接取れるよう振替えておる、こういったことも一時やつておつたのです。そして大体そういう声も少なくなつたのですが、最近そういう状況を私は耳にします。それで銀行にお願いをして、銀行から金を貸す場合に、大企業によくその辺を話してそういうことのないように……。これはずっと私はなつて行くだらうといふように思つております。これは結局銀行の自己資金と金、例えば船のほうに自己資金を出さるかというような問題ではありません。もう少し違つた角度になると、ますが、船を造る場合に自己資金としますが、見返金からトントン当り六万円、うふうにしておりますけれども、例えば今度の造船の単価をとつても、見返金のほうがだん／＼減るのは当然ます。見返金からトントン当り六万円、うすると民間から八万円出して上げば、というと十四万円、大体船価は十四円と押えておつたのですから、成

べき自己資金がある人は出してもらおうが、そうすると十五万五千円くらいかかる。船価も成るべく合理化をやつて安くしてもらおうというのです。而もその一万五千円を船会社に出さなくちや銀行から借りと、自己資金以外のものは九万五千円をトン当たり出すといふで行つてはいるような状況です。ですからそういうふうに、自己資金が足らないからどうという問題では決してありません。それでしたね、御質問は……、もう一つありますか。

○鴻淵春次君 それが基本です。もう一点。それで、こういふことがあるからどうかわかりませんか、預金のやつ……。(笑声)

○参考人(一萬田尙登君) 今のそういうことになつてはならないと、そういうことをしないように言つているのですが……。(笑声)

○鴻淵春次君 それからもう一つです。先般大阪の織維関係が、ストックによって非常に織維業者が大恐慌を來したのですが、どうにか落ち着いた恰好を見せておりまして、適切なる結果のつくることを私も大阪人の一人として希望のあります。が、大局から見まして、その織維関係の解決のために、限られた幾つかの業者を救済するため銀行が金を操作したために、その地区における中小企業者の金融逼迫を告げるようなことにならんようだ、一つ紹介の特別なる御配慮を願いたい。

○参考人(一萬田尙登君) その後大阪で

の中小企業者のこととは心配も何もない。もう疾うに済みました。もう御心配は要りません。(笑声) それから、そのためにあとの金融が逼迫するようなことは絶対にありません。それは前に金が出ている、その始末なんで、その整理によつて新しい金が要るわけじやない。むしろ延ばして上げようといふのですから、金は要らんのです。そこまで固りましたから、あの商売はしやすくなつて、運転資金もよくなれる、こういうことが言えます。(笑声)

○鷲淵春次君 ちょっとと總裁の意見は極めて甘いお考だと思うのですが、大阪の経済界は決して今總裁の言われるように金融関係は楽しやないと思

う。それに、その影響を受けた大業者はどうにか結果はついたか知れませんが、それに牽連しての大坂の金融界なり中小企業界の金融なんといふものは、それは日銀總裁として上から御覧には断じてない。やはりそれは非常に困難な状態で、中小企業者及び市民のあらゆる階級の人達は相当苦労していると思いますから、特に庶民銀行なり、それから又無尽とか信用組合が銀行と並んでやつと、從来の無尽、信託組合等を通じてやる庶民金融の点で、実力は從來の銀行に比べて、よいところもありましようし、そうでないところもありましようが、できる限り金融が普遍的に、大坂のみならず全国でもそうであります。私の質問をこれで打ち切ります。

○油井賢太郎君 私は時間が余りない

だけお伺いしたいのですが、最近イギリスにおいては、ボンドの下落を防ぐため、ドルの蓄積というものは十七億以下にしないというふうな方針で、極まりましたから、あの商売は世界の大勢から言つて、いつドルの蓄積やすぐになつて、運転資金もよくなれる、こういうことが言えます。(笑声)

○鷲淵春次君 ちょっとと總裁の意見は

極めて甘いお考だと思うのですが、大阪の経済界は決して今總裁の言われるように金融関係は楽しやないと思

う。それに、その影響を受けた大業者はどうにか結果はついたか知れませんが、それに牽連しての大坂の金融界なり中小企業界の金融なんといふものは、それは日銀總裁として上から御覧には断じてない。やはりそれは非常に困難な状態で、中小企業者及び市民のあらゆる階級の人達は相当苦労していると思いますから、特に庶民銀行なり、それから又無尽とか信用組合が銀行と並んでやつと、從来の無尽、信託組合等を通じてやる庶民金融の点で、実力は從來の銀行に比べて、よいところもありましようし、そうでないところもありましようが、できる限り金融が普遍的に、大坂のみならず全国でもそうであります。私の質問をこれで打ち切ります。

○油井賢太郎君 私は時間が余りない

と思ひますから、大きな問題だけ二点

だけ

ながら、他方において外資導入、外資導入とやかましく言つておる。こういふところに何か割れないものを感じるのです。東南アジア開発ということを経済は特に力強く言つておられましたが、十億ドル、これを以て東南アジア開発ということに振り当て行くと、いうような構想として、どのような構想をお持ちなのか、それを一つ承わつておきたいと思います。

○参考人(一万田尚登君) 東南アジアの開発というような構想になつて来る、これは国策でありまして、これは恐らく安定本部があるのでありますから、安定本部の長官から御説明でもお願ひしないと、ただ金融ばかりでどうということもできない。同時に国際関係であるのに参考するのだから、日銀総裁としてどういうような考え方を持つておられるかわれば、我々国政審議の参考になる。

○参考人(一万田尚登君) これはむずかしい問題があるようあります。東

南アジア開発ということは、同時に少

し長い目で見ると、日本の市場を狭く

する。いわゆる言い換えれば、東南ア

ジアの開発ということは、同時にこれら

のマーケットの自給度、それらの國

の自給自足度を高めるわけです。例え

ば織維について、インド、アメリカは

非常にいい輸出市場であつたが、今で

はむしろ向うが外国に輸出するだけに

進歩している。いろ／＼開発とかそ

うようなむずかしい問題ですが、そ

れかといつて、単に日本が向うの原

料の関係のものを開拓して、日本がそれ

を利用しても、それで日本で製品にして

又輸出しようというのでは、今日の東

南アジア諸国の民族意識からすれば、

なか／＼私は我慢ができないようにな

るのじやないか、單なる原料国に自分

たちをするのじやまつぶらだというよ

うな気分が相当強いのじやないかと思

つておるので、併しこれはどうし

てもギブ・アンド・テークでやらなければ

ならならない。それに時間的には相当

長い期間を要する、急速にそは行か

ないと思う。それで日本の所要する原

料の開発に先手手を着ける。そうして

向うの原料を買いますには先ず港を持

つ、港湾についても力を尽す、倉庫を

造る、更に港から山に行く間の大きな

道を造つて行くというようなほうもこ

れはやる。で、向うの経済力を推し進

める、或いは文化的な方向にも向く要

素が十分ある、そういうところからや

やなかろうかと私は思つております。

が、具体的にどこから、どこからとい

うようなことは私は今具体的にここで

申上げる用意は持つております。

○波多野鼎君 今の南方方面の開発に

対して外貨貸付制度で、機械なんか輸

出するのへの制度を活用してはおり

ますが、あの事業に対し外貨の貸付

制度をやるといふことは、これはどう

なんですか。

○参考人(一万田尚登君) ただ從来外

貨貸付と言つてもそつたくさんあるわ

けじやありませんので、例えば今下

ります。

○波多野鼎君 まだ從来外

貨貸付制度をやるといふことは、これほど

簡単な問題ではないのです。そういう

のを過大に考へる。

○木村禩八郎君 簡単に二つばかりお

伺いたいのですが、先ほど資本蓄積

とか、或いは長期資金の調達の問題で

すが、まあ私は講和後の日本経済自立

を考える場合に、一応外資導入といふ

ことが構想の中に入つていてと思うの

ですが、それが予想通りに行かなかつ

た。そこで国内の資本蓄積を当初予想

よりも二十七年度もそう余り芳しくないよ

うな発表であります。そうしますと、

正常貿易によつて日本はどこに行く

といふふうになつて、外資を予定した場合よりも

か、どこへ拡大して行くか、どうも私

は中共貿易、これはまあ非常に無理か

る、これはなにさき大きいのですか

で運転資金として持つておつた、今の制度では外為委員会になつておる。一につにまとまりますけれども、これほどの貿易を金融するためには四億ドルぐらいなドルは要る、それからそのほかにおいていろいろ／＼と又講和効果後においてもドルの使用を必要とするものが相当あるだらうと私は思います。それらのものがあるので、そなづかん今ばん／＼やれるほどあるわけじやん今ばん／＼やれるほどあるわけじやん今までの影響なんですが、これが他の方においてもドルの使用を必要とするものが相当あるだらうと私は思います。

ほどの貿易を金融するためには四億ドルぐらいなドルは要る、それからそのほかにおいていろいろ／＼と又講和効果後においてもドルの使用を必要とするものが相当あるだらうと私は思います。

それが相当あるだらうと私は思います。それらのものがあるので、そなづかん今までの影響なんですが、これが他の方においてもドルの使用を必要とするものが相当あるだらうと私は思います。

それが相当あるだらうと私は思います。それらのものがあるので、そなづかん今までの影響なんですが、これが他の方においてもドルの使用を必要とするものが相当あるだらうと私は思います。

それが相当あるだらうと私は思います。それらのものがあるので、そなづかん今までの影響なんですが、これが他の方においてもドルの使用を必要とするものが相当あるだらうと私は思います。

それが相当あるだらうと私は思います。それらのものがあるので、そなづかん今までの影響なんですが、これが他の方においてもドルの使用を必要とするものが相当あるだらうと私は思います。

それが相当あるだらうと私は思います。それらのものがあるので、そなづかん今までの影響なんですが、これが他の方においてもドルの使用を必要とするものが相当あるだらうと私は思います。

それが相当あるだらうと私は思います。それらのものがあるので、そなづかん今までの影響なんですが、これが他の方においてもドルの使用を必要とするものが相当あるだらうと私は思います。

それが相当あるだらうと私は思います。それらのものがあるので、そなづかん今までの影響なんですが、これが他の方においてもドルの使用を必要とするものが相当あるだらうと私は思います。

それが相当あるだらうと私は思います。それらのものがあるので、そなづかん今までの影響なんですが、これが他の方においてもドルの使用を必要とするものが相当あるだらうと私は思います。

ら……。それから税制の問題もこれに関連しましよう。資本の蓄積を非常に考慮して、そしてそれを且つ緊急的に開発をして行く長期資金というものがないとすれば、これは何としても一つアメリカの援助、いわゆる外資導入と、いう形で行つたつていいんじやないか、こういうふうにまあ考えておりまます。それだからこれはまだ／＼資金の質的な面の考慮は、自主的にやつて行くにしてもどうしても必要です。従つて物の面についてやはりある程度考へる必要もあるのじやないか、統制をする必要は私はない、そう考えておりまますけれども、やはり計画はなくてはいません、計画の下に、一定の計画は、貧乏国ですから貧乏国が立上ろうとしているんですから無計画で勝手気儘なことを、民主主義の名の下に勝手気儘でやるというのではロスが多い、めちゃくちやなロスが多い、あとで又整理をして行かなければならぬ。ですからその計画に副うように、それが実現されるようには準備すべきであります。そういうふうにやつてもらいたい、そういうふうな私は考え方をしております。

おるのでですが、そういうところで一
備、設備の近代化によつてコストを下
げる下げると言つていますが、それは
どの程度の効果があるのか非常に疑問
に思つてゐるのです。と言ひますのは、
高い物を買つてですよ、原材料
を、アメリカの高いものを買つて、そ
して安く出す。その場合コストを設備
の近代化によつて下げるのと、安いと
ころから原材料を買つてコストを下
げると、どの程度それが違うか、非常
に僅かなものじやないかと思うのです
が、その点について。

○参考人（一万田尙纂君） これは一概
に言えませんがね。それはアメリ
カから、或いはアメリカに限りません
が、外国から技術やいい機械を持つて
来れば、それは十分コストの下るもの
もありますよ。十分償われているもの
もありますよ。併し例えば今問題にな
る鉄なら鉄というものをとつてみます
と、運賃もよほど下りました、今は運
賃も十ドル前後でしよう。一時の十七
ドル二十ドルというようなときに比べ
ると、よほど運賃が下つて、それでよ
ほどコストを下げていますけれども、
鉄なんかで言うと、中共から原鉄や粘
結炭、これは遠路を運んで持つて来る
のですから、運賃のコストが高いこと
はきまつている。鉄の値段を下げるの
は合理化々々々といふよりも、船賃を
何とかすれば一番手つ取り早い、こう
いうふうな話です。私はそれにくし
思えば明日からできる、それはわかつ
つかない。そういう船賃を安くするとかせ
んとかいうような問題は、そのときの
国の政策でどうでもできる、やろうと思
えれば明日からできる、それはわかつ

ている、そんなことは何も私だけが努力をして声を大きくする必要はないので、仮に些少でもあればいい技術なり、いい機械を入れ、設備をよくして、そして国際的に十分競争に堪え得るようなことにすることは一朝一夕にできるものではない。或いはそれはどうしてもやらなければならん、例えば運賃のことを考へる場合においても、そういう合理化を抑えておいて、何でもかでも運賃を補給してやろうというわけには行かない。ですからどうしても例え少少でも私は全産業について国際標準に持つて行く努力は、これは経営者として当然やる筋ではないか、それをやらんのが無責任で、何でも政府やいろいろなところに頭を下げてお願ひして行こうということは、実になつていないうことになる、というまあ考え方です。

の線に刷った行政機構の改革がなされるとのことですが、それについて総裁の御意見はどうであるか。又いろいろ長期信用銀行法等もこれからこの委員会で審議される。残された問題は為替銀行の整備の問題、政府の金融機関として或いは日銀政策委員会のあり方という問題も将来検討しなければならぬ問題であり、従つて金利調整審議会のあり方というような問題については、日本の金融制度として考えなければならない問題、それで為替金融機構のあり方についてどういうお考えを持つているか、とりあえづその点をお伺いしたい。

○参考人（一萬田尙登君）それはそうじやありません。それは又実情と非常に違います。資金が足りないということがですが、金融機関には手持がある、言い換えれば物の動きがない、従つて商売が停頓をする、そぞすると金は借りることがない、ということで、比較的今の実情は資金の問題である、それは特殊なもののはりますが、非常に経営が困難に陥つているというような人、これは別個です。そして今日の経済の状況、国際的なことからもそれは来ておる。全体の物の動きが停頓しているということにある。例えば銀行の資金が多いから日本銀行の貸出が減る。若しも銀行に資金がないなら日本銀行の貸出が減る、前のように借りに来なければ。併し経済活動が没つておる、借りる人もない、同時に預金が殖える。物が安くなる傾向をとりつつあるから、買う人は貪りして個人としても控える、もう少し安くなつてからというので……。そうすると銀行の預金が大分殖える、こういう形です。こういうふうに非常にいろいろ条件が錯綜はしておりますけれども、今の状況はそういう状況です。

○委員長(平沼彌太郎君) 総裁には大分時間が経過して相済みませんが、皆さんがまだ聞きたいということがたくさんあるらしいのです。もう一度来て頂きたいという声があるので、これは

卷之三

の現在の当面の金融情勢の分析ですが、それがね。それの今お話になつた総裁の考え方からそういう考えが生まれるのじやないかと思つて聞いて見たのですが。
○参考人(「万田尚登君」) 当面のですか。

かの条件が整えば、そういうことも考
える余地が起りはせんか。仮に貯蓄を
せんでおいて、税を負ける／＼といふ
ようなことは、これは問題にならん。
貯蓄をすれば、税を負ける／＼といふ
人があれば、貯蓄をすれば考える途が
開けること、ちこちこは言ふと思ふと、

うような質的統制で、この方面が儲かりそうだと言つて設備を近代化し、どんどんそれをやつておいたところが、今度はあべこべにそういう面が遊休地で設になるような嫌いがあるというふうなことはないのですか。その点まつづる伺へたいと思うのです。並つて

高飛車になつて来る。これは極端な個性を申上げますと、僕らも労働組合によってりまして、かなりな資金を持つていいために預けてくれというようなときには、猛烈な競争があつて、それを利用地して貸出を受けるときには極めて額、利くのであります、そうでない場合

○委員長(平沼彌太郎君) そうします
と、あと十分くらいで一つ、無理を申
上げるようですがれども、切り上げた
いと思いますからそのつもりで……。

○小林政夫君 為替金融です。
○参考人(一万田尚登君) これはやはり私の考え方では、今度政府のお考えになつていてる行き方がこれは為替の正道に還ることで、正道に還ることは結構なことだと思つております。

そういう状態で資本の蓄積が……。
○参考人（一万田尙登君）まあ併しこれは結局先ほど言いましたように端境期で、今後十月以降になつて来ると今御審議、御通過になつたあの八千億ですか、あのうち講和の費用は二千億と、いうようなものが十月頃から実際具体的に市場に出廻つて来る。又賠償も出来たり、デフエンスという問題もありましよう。なか／＼そんなに、今ちょうど端境期で、米が値段がちょっと上つたからと言つて、それで又ちよと米が不自由だからといって、年中

○木内四郎君 ちよと関連しているのですけれども、さつきのお話で税金が重いから貯蓄は増えない。確かにそう思うのですが、そうすれば或る程度公債支弁によつて、そういうものに対しても多少税の負担を軽くするというようなことをすることにしたならば……。

○参考人(一萬田尙登君) これはどうも僕は大蔵大臣でないから、余り金融とかよつと……、それは又公債が発行され

余り重点々々で質的筋筋が強調されるとともどうかというふうに私は考えるのですが、この点を第一点にお伺いしたいと思う。まだ余計聞きたいことがあります。ですが、その次に金融機関が、これはまあ具体的なことは抜きにしてしまって、金融機関が企業をどちらかと云ふと支配するというような、今の一般の輿論がそうなつて来て、総裁は法王だというふうに言われるのですから、一つの輿論が示していることはあると田中のですが、本当は金融というものは企業に従属するものじゃないかといふような、私はまあそのほうがいいじめ

伝えられているところ、又風潮として一時は社用族というようなものが横行したわけなんです。どうも社用族の慣習もその対象は銀行の貸付係がその象になつてゐるということなんですね。公然の祕密として言われておつたのを乱費するといふようなところになつて來たのでは、托角の資本の蓄積もおもしろくない。極的に金融が企業を支配するような思想があるような気がしてならないのですが、これは正常な状態ではあるが、この点總裁はどういうふうに

重くて、貯蓄を阻害していることがあ
るということに関連して、この敗戦國
の今日この再建をするのは今の者だけ
の負担でやらなくてもいいじやないか
というような御意見がありましたの
は、言葉を換えれば、或る意味から言
ふば、何とか、人質交換によって国民

そうであるように思われてもましいんですよ。なか／＼そういうふうに焦らさず、十月頃になつて、或いは来年になつて、もう少し考えて見直すということですね。

されたのちにどうぞお目にかけさせ
て行くかと相談が持ち込まれるならば
相談に乘りますけれども、公債を発行す
るかしないか、これは大蔵大臣の問題
題で、これは御免蒙りたい。

ないかと思ひのですべれども、金融機関の操作によつては相当企業が収縮せざりを得ないような状態になつて来るのではあります。これは平常ならば私たち今後これまでは承継させるほうに持つて行つたほうがいいというふうに思ふが、どうお考えになつてゐるか、特にこれは経営者

○参考人「一万尙登君」 設備資金、こういったものに重点的になつて行く、ということを御心配になつてゐるが、これは無駄ができんような、ためになるような、何でも彼でもやるのじやないんで、日本の今後の正常な貿易が振興されることがわざなどいふ所

○参考人（一万田尚登君）まあその貯蓄できた場合に、例えばものにもより賄つてもいいという御意見ですか。

国民の蓄積状況と、これは大きな問題とは、当面直接のタックスで取るよりは、別の方策を考えられるということは、一般的な方法としての話ですか。
○参考人（一万田尚登君）それはまあ、

はもう上りを得ないと想うのですが。そこで今總裁のお話によりますと、アメリカの軍拡、それに伴う日米経済協力ということについて大分大きく感ぜざるを得ないと思うのですが、

金融の縦延繩と言つても差支えなし。ですが、やはりノーマルな状態に一口も早く還して、むしろ銀行のほうからかくほんの企業のはうへ、健全な企業のはうへは設備改善の融資をしてやろうといふことは、一年も掛からない。

するように、というような意味合のものについて、或いは又今後の国際情勢をうかがひにマーケットの状態からそう伸び伸びとしない、こういうものは苦手だ。そうして日本の産業構造として、

○小林政夫君 その考え方です。先ほど
ましょようけれども、公債差弁によるこ
とがいいかどうか、それは言わんほう
がいいかも知れませんが、そういうこ
とも考える余地は起るじやないかとい
うことです。

がある。国民の心構えとか、或いは父社会情勢の安定が期せられるかどうか。まあ大きな問題を考えると、小手先でいろと考へると失敗します。そういうことはイメージに実現ができると思つてもまずいのです。併し、ほ

そうした場合にこれが朝鮮のあの作戦会談なんかで、これの動きの如何によつては大分これは又より以上變つて来るだらうと思うのですが、従つてそういうように対処するような、まあ角度を抜けたような、或いは重点々々とい

うに出でて来るくらいな
一時は借りた
くれと言つて相当来たときもあるのでは
すが、今じや預金をしてもらつたために
行くときには、預金のときには非常に
金融機関がサービスするのですが、貸
出しということになつて来るとえら

では若干すゝ機械 重化学工業の方に持つて行くような設備の改善を図って行く。こういうふうにやつて行くべくで、今後日本の経済として、国際情勢下においてあるべき姿になるようにして、いろいろな設備の改善を図つて行くべく

です。出来上つたときには非常にいいもので無駄がない。何でもかんでも重點というふうにやるわけのものではない。例えば電力なんかでも国民が皆安い電力を使えるように、これは実際あとで無駄がない。それからこれは雞と卵がどっちが先かという問題になると意見になるかもしませんが、私はまあ金融が企業に従属するというにして、なか／＼これは日本の今日では無条件では行かない。これはそう簡単には行かない。どつちも従属関係はない。それ／＼の立場で行けばよろしくして、な／＼これは日本が今日では無条件では行かない。これはそう簡単には行かない。どつちも従属関係はない。それは、先ほど申しましたように企業が力がない。仮に個人の場合を考え御覧なさい。自分が金をお持ちになつて、飯を食うことも子供を学校にやることも、病院に行くことも、人の世話にならずに自分の力でやつて行けば、それは強い。併し飯を食うことも、子供が学校に行くといふことも、皆金を借りてやるとすれば、これはどうしても貸してくれんといえば餓死にですよ、仕方がありません。ですからそれは企業の自己資金が殖えるような政策をとつて行く。そういうように自己資金を殖やすように持つて行く。だから昔の企業を見れば、昔の紡績は財源問題で銀行からびた一文借りておりません。皆預金々々で微動しません。併し今のようにすべてを借入金に仰がなければならぬような状態にある場合に、別に金融機関が威張つてゐるわけではない、金融機関は奉仕です。これには十分な金ではない。預金という形で国民が皆で汗水たらして働いて、而も高い税金を払つて、そして節約していく

れ、預けてくれた金であるので、これは国民資金です。国家的資金です。これを資本化するのが金融機関の任務です。これは社会的に奉仕しなければならない。それはその気持であります。ただ併しやはりそれだけの気持で皆でそう行くと望ましいのですけれども、なか／＼うまく行かん。人間の不完全、弱さというもののため、又いろいろと皆さんの御指導、叱りを受けることも起つて来る。非常になげかわしいのですけれども、そういう人が幾人いるのであればお詫びをする。まあ実情とでもあればお詫びをする。まあ実情としてなか／＼皆神様というわけに行かんのですから……。

○菊川孝夫君 それに関連して、そういう場合に法的にこれは先ほど總裁も言われたように、銀行は自分の金でないのですから、まあ仮に一銀行に国民が皆でその銀行に攻撃を加えようといふことになれば、一つの銀行に……、併しそんなことはやりつこないが、併しそういう状態だから、これは公共機関だという誇りは私は持たなければならん。サービスをしなければならない。サービスをしなければならないと思ふのですが、それが人間の弱点で、ややもするとどうも強くなつたときには、例えば物資の不足のときには、物資の統制をやつてゐる官僚は威張り出す。ところが金がなくなつて、金だ／＼ということになれば、金融機関が威張り出すということを抑えるには、或る程度これを調整しなければならない。それを法的に調整、法律を以て調整をやるという方法が好ましいことであるかどうかこの点。

○参考人（一万田尚登君） 行かんでもやはり今日の問題、例えば仮に悪いやつがいるからといって取締らうとすれば、あなた達は強圧はいかんと言われる。（笑声）それと同じこつちやないですか。

○委員長（平沼彌太郎君） ではその程度で終ります。

日銀總裁はお忙しい処を長時間に亘りまして金融の現状及び将来的の金融について御識見をお述べ頂きました。今後の委員会の運営のために非常に参考になりました。この点どうも有難うございました。

それでは午前の委員会はこれを以て休憩いたします。

午後零時三十四分休憩

○理事（大矢半次郎君） 午前に引き続きまして、会議を開きます。

○国有財産法第十三条の規定に基づき、国会の議決を求める件、右につき質疑を続行いたします。

厚生省から国立公園部管理課長が見えております。

○木村禪八郎君 この法案に関連して、ちょっとお尋ねしたいと思いまます。御承知のように、この前メーデーのときには、皇居前広場の使用について総評が提起しまして、東京地方裁判所ですか、そこで皇居前広場使用について厚生省がこれを禁止することは妥当でない、こういうまあ判決が下つたわけですが、これに対して厚生省側としてはどういふお考えなんですか。今後のこの場合も、私どもの管理の方針としてあるので、あの判決に対してどういふお考えなんですか、その点一つ。

○説明員（甲賀春一君） 判決がありましたが、これに対して厚生省側としてはどういふお考えなんですか。今後のこの場合も、私どもの管理の方針としてあるので、あの判決に対してどういふお考えなんですか、その点一つ。

してあります。警察の場合も同様で、皇居前の沿路の一部だけを短時間として許可しております。

○木村禪八郎君 これは今裁判になりますから、これ以上質問してもお答えしにくくと思いますから、止めますが、ただ労働祭というのは、メーデーなどは、もう国際的な祝典であつて、これに対する使用を許可しないというのは、私はもう非常識極まる。そういうことが、それが全部じやなかつてしまふが、メーデーにおける実はあいうほどございません。

○木村禪八郎君 言葉で言つて下さい。午後二時十二分開会

○木村禪八郎君 ああそうですか。先ほど公共福社用財産といふものはどういふものか、その意味について伺つたんですが、ただ警察官があそこで訓練したり何かする場合、それがまあ今度公衆の通行を止めたり、或いは公衆があそこで何かまあ散歩するような場合、それを妨げたり、そういうようなことがある場合は、これはどうなんですか、厚生省としてはその趣旨に副わないと考えられませんのですか。

○説明員（甲賀春一君） 一般的の利用を妨げるような場合は許可しないことにいたしております。

○木村禪八郎君 あそこでの消防の出初式とか、それからしょつちゅう訓練をやつていますね、警察官の訓練、ああいうことは公共福社に合致するのですが、これに対して非常に公共福社に貢献したことのあるかどうかわかりません。この通りであるかどうかわかりませんが、一応陳情を見ますとですね、これまで千代田区があそここの敷地を借りて、そうして非常に公共福社に貢献しておる、秋季運動会とか、或いはいろいいろなレクリエーションの場所として区民ばかりでなく、一般都民に対しても広く利用されておる。そこで若しこれがですね、公共福社用財産に編入された場合、現状に変更があつて、取上げられて或いは又すぐそこに官庁の敷地ができるとか、そういうことを非常に心配されて陳情が来ておる。従つて公

共福社用財産に編入した後において、
そういう危惧がないかどうか、厚生省
は運用についてどう考えるか、この点
お伺いしておきたい。

産になつて厚生省の所管へ移つた以後の運営でござりますが、これは現在グランドとして非常に利用者が多いので、地元の要望などを考えて、各方面の権威者からなる委員会のようなものに相談して、如何よに運営するかを決定したいと思いますが、現在のことろまだ予算もきまつておりますので、早急にあれを造園化するといふようなことまでは行つております。○木村謙八郎君 そうすると、予算がきまれば造園化するわけですか。

○説明員(中賀君) これは現在在田グランドの敷地以外の皇居外苑については、前に旧皇室苑地運営審議会の答申がありまして、その線に沿うて今は維持管理しておるのですが、その方針と大体合致したところで維持管理するということであれば、今のグランドをだん／＼昔の姿に返えすと由来しますか、和田倉門を復旧したり、櫻を直したり、或いは苑地に副うよううな管理することになりますかと思います。設置を設けることになろうかと思います。この点千代田区の要望等もありましたので、その際十分検討して見たいと思いますが、今まだはつきりした、どうなるということは決定いたしておりません。

りこの運動場を存置してもらいたいと
いうことが一つ。第二は、この管理で
す、管理は引き継ぎ地元公共団体たる千
代田区に委任されたい。それから若し
それが困難な場合には現在通り普通財
産として貸してもらいたい、こういう
三つの要望なんですが、今の御答弁を
聞きますと、この要望はどうも容れら
れないようない御答弁なんですが、そぞ
解釈してよろしいのですか。結局厚生
省の方針と合致した場合であつて、一
応方針は今お話を聞くときまつておる
ようですね。和田倉門を中心にしてだ
んだん造園化していく。そうすると、
結局これは取扱われるのじやないです
か。現在すぐいやなくとも、将来はそ
ういうことになるのじやないですか。
○説明員(甲賀春一君) 最初の公共福
祉用財産となつた場合も千代田区に維
持管理させるかということでございま
すが、これはやはり厚生省の責任にお
いて皇居外苑区一帯として維持管理し
て行くということになると思います。
なおあの外苑の特徴から言つて、今差
当つてはわかりませんが、将来はやは
り造園化されると、かように考えてお
ります。

うものは、合同委員会のはうでできる限りの希望、それからこちらの意見といふものが検討される機会があるのであります。そこで目下のところどうなつておるかと申しますと、まだ全国的にきまつておりますんし、いろいろ情報などによりましても、目下のところ皇居外苑を使用させるというような計画はないようと思つております。この点一つ……。それから合同委員会のほうにおきまして、やはり関係各省のいろいろな行政上の問題でもありますので、十分に意見を申述べる機会はございます。

○説明員(木村三男君) 国有財産の管理処分の原則として特別な法令の規定がないというと無償ということができるませんので、それに相当する対価といふような意味で頂いたのであります。そこで厚生省に所管替えになりますが、やはり國有財産を使うという意味におきましては、有償原則が適用される。併しこれはおのずから普通財産の場合と違いますから、地元としていろいろ厚生省の事業に対して協力的な意味において、或いは下請けをするような意味におきましてやります関係になりますといふと、やはり使用料のきめ方などにつきましても、おのずから変つて来るというふうに考えます。

○油井賢太郎君 それから先ほど話の、あれをどういうふうに使うといふようなことで委員会を設けてあると言いますが、その委員会の構成はどういうふうなメンバーですか。

○説明員(甲賀春一君) まだ具体的にこの名前はきまつておりませんが、造園家、或いは一般学識経験者、それからその他権威者も大体予定しております。人はまだきまつておりません。

○油井賢太郎君 何人くらい……。

○説明員(甲賀春一君) 人数も考えておりません。

○木村誠八郎君 ちよつと伺います
が、さつきの駐留軍に安全保障条約に基いてね、行政協定に基いて国有財産を無償で使用させる、駐留軍には無償で使用させるのですね、あれは普通財

○説明員(木村三男君) 普通財産が原則であります。特に場合によつてはまだ普通財産に組替へないようなものもありますが、それは極めて例外かと思いますが、そういう問題が起りますと、普通財産のほうに組替へまして、法律の規定によりまして無償で使用させるということになります。

○木村禎八郎君 駐留軍には無償で貸して、それでこういう公共の福祉に非常に貢献するこういう千代田グランド、これは七八八万円ですか、これを取る。こういうのはまあ行政協定があるからそれは止むを得ないかも知らんけれども、随分どうも我々割切れないのですが、そういう措置は国内ではできないのですが。

○説明員(木村三男君) 財政法の第九条で規定がございまして、國の財産は適当な対価がなければ使用させたり或いは処分をしたりすることはできな、こう書いてありますが、國有財産法の中にも或いは旧軍用財産の貸付又は譲渡の特例に関する法律などがございまして、無償で貸し得る場合が個別個別にきまるわけです。それに該当しないものは有償原則によるわけであります。

○木村禎八郎君 そうすると、それは特別な何か規定を設ければいいわけですね。

の災害に対する補償については、なお従前の例による。」と、私はこの点については、若干公務員として待遇を受け、それでそれ／＼公務員法の保護を受け、且つ又恩給法の適用も受けるというふうであつたならば、ベース改訂もやはり人事院の勧告によつてやらなければならんと思うのですが、公庫に使用されるようになつたときには、公庫の職員が皆一致しましてその成績を挙げるようにして、そうして成績が上つた場合には、先ほどもお尋ねいたしたところの労働組合法の適用は受けるということになるのでありますから、そうすれば当然給与問題、それから退職金の問題等の労働条件については、これは団体交渉をやると思うのであります。が、その場合この六項の附則があるといふことになると、それは總裁として赤字が出たりして、どうも工合が悪いときは応じられないであろうが、職員を激励して、そうして回収もよくする。そして資金の運用をうまくやつて成績を挙げたときには、当然賞与その他のことも考えなければならない。それからこの仕事は非常にまあちよつとデリケートと言いますか、地方の小さいところからも利用者はたくさんある、この間も国民金融公庫の利用状態を資料として頂きましたが、非常に細かいのを集めたり、又はその信用調査を行つたりしなければならん。従つてそこで成績を挙げたような場合には、或る程度それに酬いいるというようにして、どん／＼成績を挙げるようになればならんと思うのですが、ここに使用される者に対する給与、旅費、その他は従前の例によるということになりまると、一体給与の改訂等も公務員、あ

の人事院の……、だからしてその前に生じた事由ということになりますと、今までのやつはそのまま適用される、従つてこの際にはもう私はこういう経過規定は必要しやないというふうに思うのですが、この点についてお伺いいたしたい。

○説明員(有吉正君) 附則第六項は経過規定でございまして、「この法律施行前に生じた事由」というのは極く稀な、稀と言いますか、極く事例としては些細なものでございます。ただ急のために法律技術上ここに規定したに過ぎないのであります。本来この法律が施行になりました後におきますところの給与その他につきましては、予算の範囲内におきまして、内部規定その他によつて職務内容に応じて、責任に応じたところの給与並びに旅費等の支給がなし得るものと、かように御了承願がたいと思ひます。

○菊川孝夫君 そういたしますると、新たに旅費規程だとか、或いは給与規程、或いは又労働組合を結成して、國体交渉をやるということによつて、新たな給与並びに旅費の支給方法が設けられるまでは、そういうことができるまでは従前の通りにやると、こういうことですが、今直ちに何らかの改正の用意をしておられるのか。これが通過したら用意して行かれるのか。この点について總裁にお聞きしたい。

○説明員(橋田光男君) おつしやいます通りに、この法律が通りましたならば、新たな給与体系、或いは給与規則でありますとか、旅費規則でありますとか、そういうものを内部で作りまして、組合とも相談をいたして決定をいたすわけでございます。それまでの

間は暫定的に現在のまま、或いは何らかの暫定措置を講ぜざるを得ないと思ひます。全体としては予算上の制約がござりますから、その範囲内におきまして、できるだけ早く新らしい給与規則なり旅費規則なりを作りたい。かように存じております。相当私どものほうへ、又職員側におきましても、用意は進めておるのでござりますが、通りました即日にこれができるかどうかは疑問でございます。ただ遅れまして旅費規則なり或いは給与規則なりができるとしても、その場合にはこの法律が通りました施行の日に遡つて実行できるよういたしたいと、少くともそれだけのことはやりたいと存じております。

○菊川孝夫君 その点につきまして、大蔵省のほうにちょっとお伺いしますが、大蔵大臣の金融公庫に対する監督権が、そいつた給与、旅費規則の制定の場合に、やはり承認を求めるとか何とかいうのが出ておるのでございますか、その点について……。

○説明員(有吉正君) この法律が施行になりました後におきましては、先ほどの公庫の總裁から御答弁がございまして、公庫の権限が、その範囲内におきましては、公庫のほうにおきまして給与規程というものを作るということに相成る所までござります。給与規程そのものにつきましては、大蔵大臣の承認といふ形はございません。

○菊川孝夫君 そういたしますと、予算的な制約のみで、あとの運用は任せられる、こういうことになつておるわけですか。

○説明員(有吉正君) その通りでございます。ただ一般的な監督はございま

○小林政夫君　どうも先ほどの菊川君の質問に対する答弁ですが、刑法その他の罰則の適用といふことであるかも知れませんが、その他の罰則ということによつて公務に従事する職員として受けた罰則の適用、例えば公務員法百九十二条第十二号というようなものについての適用は受けたのではありませんか。

○説明員(有吉正君)　刑法その他の罰則と申しましても、その他の罰則といふところには現在のところその他の罰則といふものはございません。刑法だけございまして、その後に、今後におきましてなおその他の罰則がございますと、その際直ちにこの規定が発動するというのでございまして、国家公務員法のこの罰則が直ちに刑法その他の罰則と同様であるということには成相違はないと思います。

○小林政夫君　罰則は、例えば百九条第一項以下の懲役又は三万円以下の罰金という罰則ですね。これは国家公務員に対する適用なんだけれども、ふうすると、どうもこの今までのものは、法的措置から言つて常識的に考えては、これは念のために附則の第五項というものは今までのものについてはよく分取締るということであつて、今までのそいつた罪も罪にし得るということであつて、今後も当然そういうことも含まれるということであつては意をなさんと思うのですが、どうで

の役職員が国家公務員であると、うなづかれておられる。それで、この問題は、たゞ、公務員法の範囲で、その問題を論じておる。そこで、この問題は、たゞ、公務員法の範囲で、その問題を論じておる。たゞ、公務員法の範囲で、その問題を論じておる。

ま 考いお上と資、算いうまとつ在い しとの制し今 義とおなけしと相浅負貢

採算が独立採算制となるようなことに
なると、一般的の金融機関と同じような
ことになつて国民公庫本来の使命を失
つてしまふわけです。この前公庫法の
一部改正したときだつたと思ひます
が、油井委員から庶民金庫の時代の古
い貸出の回収の問題についての質問が
あつて、当時總裁から、この古い借主
も不明のよきな古い債券の取立に際し
ては特別な考慮を払つておるという御
答弁があつたのであります。ところが
我々地方へ行つて見ますと、今でもそ
れは強制的に取立てるとは言わない
が、実際には町なり村なりで代理返済
しないとあの借出がうまく行かんで
しようということで、甚だ意地の悪い
督促の仕方をしておる。次を借りたけ
れば代理返済をしろというので、代理
返済をされておるという実状を聞いて
おるのであります。今後独立採算制の
方法をとつて行きますと、だん／＼面
倒くさい貸出や零細なものは手数がか
かると思いますので、私はそういう本
來の使命を失うような営業方針がとら
れる虞れがあると、こういう考え方から
お尋ねしておるわけであります。總裁
から一つ。

採算制と認められるようなことがあります。仮に独立しておらず、さような虞れは万ないと、いうふうに私は確信して申上げてよろしくあります。ただ過去の庶民金庫時代等の債券の取立、殊に引揚者関係の更生資金等につきましては、相当延滞があるわけございますが、その点についてはこういうことはいたしております。何さま現在大変に資金の需要が旺盛でござります。でありますから、できるだけ新規資金を政府から頂戴いたしますほかに、何と申しますか、今まで貸付けましたものを、合理的に回収ができまして、それを更新し新しく多数の人々に運転させますところができますれば、この上もないことになりますので、まあそういつた程度におきましても、お払いのできるかたにはお払し頂けるよう措置を講じておりますが、一般的普通貸付のほうにつきましては、かねぐ申上げます通り、大変に回収の状況がよろしいと申しますか、非常によく運転しております。更生資金については大分滞つておるものがありますが、それぐの実状に応じて御相談をしながら頂戴いたします。どうぞそこの辺よくお酌み取りを願いたいと思ひます。

際念のために速記録の上にはつきりしておきたいと思うのであります。私はついでだから一点お尋ねいたしますが、先般この委員会を通しまするから、二十七年度は相当の何ができるということを答弁しておられたのであります。我々は資金が非常に不足だと思うということで、補正予算を編成する際に公庫の出資を必ず殖やすということを条件にして賛成したわけであります。ところが今総裁からも非常に資金が不足だということを言われましたが、現在運転資金でも新規の取引はやらんと言つて断つているという実情があるのであります。これはこの法案とは関係ないことではありますが、ついでだからお聞きするのであります。そういうことを聞いております。それでは新規の取引をやらんということになれば、国民金融公庫が零細金融をや機関と何ら変つたところがないことになつてしまふのですが、そういう事情を總裁は御存じないのかどうか、この際一つ伺いたいと思います。

年度の予算におきまして、新規資金の交付がございません。政府から新らしい貸付を願うわけに行きませんでし
た。従いまして本年度約四億六千万余の予算を組んでおります。これは全部更生資金の回収金を以て賄うことになつております。ところが現在その回収金のほうは再貸付と申しますか、厚生省との間の業務方法書の関係におきま
して、主として從来お取引を頼つてお
つた更生資金をお使い下つたかたがた
が更に又使われるというような場合
に、これを使つていう方面に中心が行
つておりますので、そういうふたところ
から今のようなお話を出たのじやない
かと思いますが、一般的には新規取引
というものが原則でありますから、御了
承願いたいと思います。

○下條恭兵君 これはこの法案に直接
関係はないから、私あとお尋ねするの
はやめておきますけれども、なかへ
私どもこの前も私は金庫の窓口が足り
ないということを指摘しておきました
が、手不足であるということも指摘し
ておいたのであります。現実私の申上
げましたのは、そう言つて断られた
ことが新潟県にあつたから私今
ここでついでに申上げておるわけで
す。どうか一つそういうことは今後縮
裁のことで御答弁される通りに末端が
動くよう、そしてこの前縮裁から
も、銀行局の当局からも御説明があつ
たように、速かにスムーズに運営がで
きるように一つ希望しておきます。

○小林政夫君 先ほどの何ですが、ど
うも私は納得ができないのであります。
併しこの法案は今まで通してもよ
ろしうございますが、併し十七条の改
正規定のような書き方はほかにも例が

公務員は外すけれども、ということはあるのです。従つて我々の解釈は国家公務員であるとか、或いは旅費とか、その他の他人事院規則によるうるさい人事手続の問題等をフリーにして、民間人と同じようにやつて行こう、併し職務については公務員と寸毫も変りない罰則を以て臨む、こういう趣旨だと今まで述べたのと同様の規定と了解しておつたわけであります。今の説明員の説明だとそうでないということになりますので、これは適当の機会にこの見解をはつきりさせたいと思います。

○大野幸一君 関連して、こういうところを明らかにしておくのは、私は参議院の専門的立場から必要だらうと思うのです。私も小林委員の質問中発見したのであります。この改正法の七条中「國家公務員とする。」と、この言葉は十七条の最後にある言葉であります。公庫の役員及び職員、職員の定義があるのでありまして、括弧を閉じてあります。で、職員は「國家公務員とする。」ところが國家公務員でなくなるのであるから、それで刑法その他の罰則規定の適用については公務員並みに取扱う、この整理をしただけで、本質はやはり小林委員の言われる通りにすべての刑法規定、罰則規定の上から見ると、國家公務員としての所遇をする、こういうふうに解釈してこそこの改正の意味があるのであります。そういうことでありますから、今の説明者がこの提案を本当にされるときの気持がそういうことであつたか、或いは他の人がこの法律案の作成に従事されたか知らんが、これをこういうふうに解釈してのみこれは意味がある。それをあいまいに解釈して行くということは

私はできないと思う。特に我々法律家としてここに加わっている者として、今まで溝口委員等とも相談の結果、こういうふうな解釈しかない、どうですか。

○説明員(有吉正君) 先ほどから申述べております通り、従来は第十七条におきまして「国家公務員とする」とござりますので、國家公務員法上國家公務員は國家公務員に適用されるという解釈から、國家公務員法の罰則は國家公務員であるところの国民金融公庫の役職員に適用され、國家公務員法の適用が除外された後におきましては、刑法の罰則その他と申しますものは、現在のところございませんが、できました既におきます場合に、直ちにその規定を発動させるために「刑法その他の罰則」と掲げまして、その適用につきましては「法令により公務に従事する職員とみなす。」としたわけであります。先ほど小林委員にお答えいたしました通り、規定といたしまして、我としては從来からかように解釈いたしております次第であります。

○油井賢太郎君 どうも今の説明では納得しませんから、これは一つ説明員はそのほうの専門家ではないので、一応この見解を明らかにするために法制局その他においていずれ選をして、はつきりこの解釈を一定したいと思いま

す。

○油井賢太郎君 今回のこの改正で國家公務員を外されますが、退職手当のことについては触れてないのですが、退職手当もやはり国家公務員として今まで規定があつたはずです。それを入れにならなかつたのですかといふ点をお尋ねいたします。

○説明員(有吉正君) 退職手当の点に

るかどうか。

しておる次第であります。

衆、中小企業者は非常に金詰りで困

ておるという実情はしばしく国会でも各委員から御発言があり、更にそういうこと

が国民金融公庫に対しまして非

常に大きな期待を關係者が持つておる

ゆえんであり、それが具体的に金庫に

資金の申込みが非常に多くなつておる

ところで、この改正の法律案につきまして

で、この改正の法律案につきまして

かかる限り善処いたしたいと思つております。ただ予算上の制約がありま

して、御承知のように昨年の今頃から比

べますと、全国的に申込の件数が倍以

上になつております関係上、人手の

増加がこれに伴いません。そこに悩み

がございまして、誠に日夜苦慮いたし

おるような状態でございます。御説の

ようによります限り適正な配置をいたし

て行きたいと努力いたさつもりでおり

ます。

○大矢半次郎君 先ほどの小林委員の

御質問の点は、私はこういうふうに解

釈するのが本当ではなかろうかと思う

のですが如何ですか。この第十七条の

改正によってこの改正法施行後の処罰

はこれでできるが、そのままにしてお

くといふと、この改正で施行前のもの

をどうするかという問題が残つておる

ので、それでこのあと附則の規定を

必要とする。改正前のものやはり改正せ

られたあとも、その前に知つた秘密を

漏せばやはり罰せられる、そういうう

で両方とも必要だ、こういうふうに解

釈するのが本当にやないですか。

○説明員(有吉正君) 附則第五項にございますところの規定は法律施行前に

聞き及んだところの秘密を漏してはな

らない、それを漏した場合におきまし

ては、改正後におきましても罰則の適

用がされる、かように解釈するわけで

ござります。第十七条の「刑法その他

の罰則の適用」と申しますのは、取締

罪と刑法に規定してありますところの

罰則の規定である、かように解釈いた

るというのですか、最近の一般庶民大

討されて然るべきだと思いますが、

そういうこともお考えになつておられ

ます。

○油井賢太郎君 その点はわかりまし

たが、次にこの改正で以て、縮減のい

わゆるお考えなり、力なりというもの

の状態を勘案いたしまして、人員の配

置とか増員というようなものも十分検

討されて然るべきだと思いますが、

そういうこともお考えになつておられ

ます。

○森八三一君 一点だけお伺いいた

るのですが、最近の一般庶民大

衆、中小企業者は非常に金詰りで困

ておるという実情はしばしく国会でも

各委員から御発言があり、更にそういう

こと

が国民金融公庫に対しまして非

常に大きな期待を關係者が持つておる

ゆえんであり、それが具体的に金庫に

資金の申込みが非常に多くなつておる

ところで、この改正の法律案につきまして

で、この改正の法律案につきまして

かかる限り善処いたしたいと思つております。ただ予算上の制約がありま

して、御承知のように昨年の今頃から比

べますと、全国的に申込の件数が倍以

上になつております関係上、人手の

増加がこれに伴いません。そこに悩み

がございまして、誠に日夜苦慮いたし

おるような状態でございます。御説の

ようによります限り適正な配置をいたし

て行きたいと努力いたさつもりでおり

ます。

○大野幸一君 それはですね、この法

律ばかりじやなくして、今同僚議員か

ら注意されたのですが、独立した別の

銀行法、十七条にあるのもそれと同じ

意味でしよう。

○説明員(有吉正君) その通りです。

○大野幸一君 同じ趣旨だったら、少

くとも罰則の適用については公務員と

銀行法、十七条にあるのもそれと同じ

意味でしよう。

○説明員(有吉正君) その通りです。

るべき財産がだん／＼エイトを失つて來ておる。将来次第に又殖えると存するのであります。現在のところでは非常にウエイトが小さい、然らば将来信託という仕事も分散してしまつたほうがいいのか、或いは從来やつております、言わば信託の専門家に分野は小さしながらも任して行つたらいいのかと申しますと、やはり大正十一年にできましてからもうすでに二、三十年もやつて來ておるわけであります。ほかの金融機関にはやはり信託という経験がございませんので、やはりそういう固有の機能なり知識経験を活かして行きたい、ただそれでは信託だけの仕事をやらしていいかと申しますと、やはり収益の面におきまして残念ながらそれだけでは喰つて行けないというのが現状でございます。これが再建築の後昭和二十三年にこれを信託銀行といたしまして銀行の仕事を併せてやらしておるやうんでございまして、これは私らといたしましては決して好ましい形態ではない。併し少くとも収益源としてやつて行ける程度の補助的な業務としては銀行業務を考えておいてやつてもいいのではないか。決して証券業務と銀行との眞似をしておるから別に独自性がないとも言えないのじやないかと考えます。

で以て逐次開拓さして行くほうがいいのじやなかろうか、勿論店舗の数は非常に少いわけでございますが、それで全国でやはり相当の数に上つておりますから機関を持つておるわけであります。そういう意味におきまして、自力で以てこの証券を買却し消化していくのに支障はなかろうと予定いたしております。金額も大体年間六十億程度でございますので十分消化に堪え得るであろうと考へておりま

発足でござりますから、どちらがいいかはつきりしないのではなかろうかと思ふわけでございまして、現在のことろみずからの手足を使って売つても、今予定いたしておる程度のものは、これは十分消化できるであろう、そういう意味から現在の計画としては特に証券会社を使うということは考えられておらないわけでございますが、特に使ふつもりがないという意味でもございません。

○大矢半次郎君　どうも説明を伺つていても、証券投資信託については証券会社を利用する。それから貸付信託についても、信託会社で利用しようとすれば可能性もあるけれども、大体は利用しなないというその区分、両者の差別はなぜつけなければならぬかというのは、どうもまだ呑め込めないのでですが。

○政府委員(大月高君)　これは具体的に、この受益証券を売り捌くという面ではなくて、証券投資信託と貸付信託との違つておりますところは、たゞ

それはこの委託者になつておりますのは、いわば四大証券でございまして、若しその手足或いは機関といふ点から言いますと、数は非常に少いわけではござります。貸付信託の場合におきましては、証券業者の貸付先の選択権は信託会社にあるわけでございまして、信託会社が全責任を負つて受託者としてこの資産を運用する、従つてみずから顧客に対しても、その信託会社自身の信用によつてこれを消化せしめて行くというほうが先ず大事であつて、ほかの機関を使つて消化するほうが多いということになりますれば、初めてほかの証券業者も使うということはいいのではなかろうかと考えております。

ては一定の募集期間を定めまして、その期間に五億なら五億、十億なら十億という標準をきめまして同じ長さの資金を集めることでござりますから、融資につきましても一括いたしまして計画的に運用し得るわけでございます。そういう意味におきまして余裕金的な存在がそうないであろう、而もそれは最初募集いたしますときから長期であるわけでございまして、長期に運用する意味において相当有利になる、そういう要素から遊金が少いという意味で、長期の貸付もあるし、そういう意味からいたしまして相当有利に運用ができると考えておるわけであります。

○木村禎八郎君 この貸付信託証券の販売は証券取引法に違反しないですか。

○政府委員(大月高君) これは有価証券とすることに証券取引委員会と話がついておりまして、勿論この法律によりまして有価証券でございまして、これは証券取引法で指定しなければ正式に証券業者が販売ができるない。従いましてこれは証券取引法の第二章の第三条でそういう有価証券とするという指定をいたしまして、それを又発行いたします場合には、有価証券は証券取引委員会に届出その他の手続がございまので、そういう手続をなさず、一般の取引の対象とはするけれども、発行のときの手續は簡略化する、こういう手続をとる予定でございます。

きをとりまして、従つてそれと同様の手続
らないように措置するよう、証券取
引委員会と了解済みでございまして、
この法律が施行になりますると同時に、
に、その規則も出すことになつております。
○木村駿八郎君 それはもうそな
ないようになるということは、そういう
手続をとればそなかも知れませんけ
れども、精神が反しておると思うので
すけれども、前のシンジケートなんか
のやり方は、証券取引法の改正のとき
にこれはもうできなくなつたのです
ね。それで本来の精神から言うと、前
に禁じたことをやることになるので、
それに今度は手續を改正してできるよ
うにするというんですけれども、それ
は改正すればできます。特例を設ければ
できます。けれどもそもそも精神が
反しておると私は思うのです。これはもう
长期信用銀行の債券についても私は問
題にすべきだと思うのですが、それと
ちつとも違わないですよ。証券業者が
ついておる場合は、信託会社自身がこ
れを売出することになれば、これはもう
長期信用債券よりも更にもつとはつき
りしておるのであります。

○政府委員(大月高君) 今の木村委員
のお尋ねは、証券取引法六十五条との
関係かと存するのでございますが、こ
の証券取引法六十五条の関係は、要す
るに銀行その他の金融機関が証券業者
と同じいわゆる証券業務に從事しては
ならないという根本原則を立てておる
わけでございます。現在問題になつて
おります例えは貸付信託の受益証券と
申しますと、これは信託会社の立場か
ら申しますと、みずから発行する社債

○政府委員(大月高君) それは仮に金融機関がほかの会社の社債を引受けまして、それを売出すということになりますと触れるかと思うのですが、この場合の受益証券は自己の受益証券でございますので、自己の受益証券を売出すということについては何らの制限もないし、この六十五条の禁じておるところではないというように解釈いたしております。この証券業は、要するにほかの会社の発行いたしておりますいろいろな有価証券を売買をし、或いは発行のお手伝いをする、それがどうか、こういう問題になるわけであります。これは現在の慣行及び法律の解釈では、例えば銀行が総額引受けを業者でなければ発行の行為に関与することはできないかどうかということについても認められておるわけでございまして、必ずしも証券業者でございまして、必ずしも証券業をやるというようなことも認められております。若し信託会社がこのことで発行されます受益証券を特に売買するということになりますと、そこで証券業をやるということになると思いますけれども、自分で発行いたします有価証券をただ発行するということだけでこの六十五条に触れることはないと解釈いたしております。

○木村福八郎君 それは法律的にはそういう証券業に金融機関が関与してはならない、こういう趣旨の規定かと解釈いたしております。

○小林政夫君 最後に一点、私は明日から二日ほどおりませんが、大蔵大臣が菊川委員の要請で見えるということでおで、そのときに言おうと思つておったのであります。金融制度懇談会においても一番問題になつた点は、他の金融機関と摩擦を起さないかということになります。念のために、私は勿論本法案に賛成であります。賛成討論ができるので、この際はつきり言つて置きますが、同種の銀行預金或いは金融債等の利廻りと、この貸付信託の利廻りは、それは特に実績配当であるということ、ここに不安があるので、大蔵当局の行政指導の面において、他の金融機関と摩擦を起さないように、十分注意してやらんことを希望しますが、そういう意思があるかどうかということです。

○政府委員(大月高君) この貸付信託は実績配当でございまして、嚴格な意味で申しますところの金利ではないわけでございます。そして法律的には、臨時金利調整法によつて規正ざるべきものではないわけでございますが、併ば、やはりその配当が高いか低いかといふことに十分注意をし、特にその点

に関心を持つて買うか買わないかといふことがあります。その点はどうですか。

○菊川孝夫君 昨日資料を頂きました。で、一般的の金利体系を乱さないよう十分この点は慎重に考慮してもらいたいと考えております。

○菊川孝夫君 昨日資料を頂きました。で、これを見てみますと、一時信託会社ができました。これは大正十一年と

あなたが言われましたが、三井の米山さんですか、三井、三菱、安田をこしらえた当時は、むしろこれは銀行を圧迫するんじやないかといつて銀行のほうから相当やかましかった。ところが

この実績を見ましても、今日ではまさに凋落の一途を辿りつつあるというこ

とはこの表でもわかる。銀行兼営の所は別といたしまして、曾つての三井或いは安田信託等ではなやかに、一時は

銀行と太刀打して、実に銀行のほうは脅威を感じてやかましかつた。これは

僕の若い時代でよく知つておりますが、米山さんは時代の脚光を浴びたの

であります。今は四大証券に投資信託をやらしておりますが、これは大藏省

をやられておりますが、この貸付信託といふて、大体新奇を狙つたといふふうに我々は直感的に考へる。又率

直なところを申上げますと、事実そういう動きがあつたと思います。ところがこの貸付信託といふものにつきましては、折角お考へになつたけれども、

この貸付信託といふものにつきましては大した私は魅力がないと思うのであります。それよりもむしろ有価証券なんか

相当運用しておるのであります。投信をこれはもう認めてやるという

ように、この参考資料をもつてつくづく感じたのであります。四大証券にはしなくて、これは証券のほうのものも許すといふようなお考へ方も一

つにはあると思いますが、その点はどうですか。

○政府委員(大月高君) 勿論信託会社の地位が昔ほどでないということは、この数字にも明らかなどころでござい

ます。ただこの投資信託を信託会社に

やらずほうがいいかどうかという問題につきまして、現在も形式的に申しますれば、受託者としてやつておるわ

けでございます。受託者として手数料を取つておるわけでございまして、本来の信託会社の業務としてはまさにその通りの仕事でござります。委託者が証券会社となつておるわけでござります。

○菊川孝夫君 もう一点、この信託会から、証券会社の指図の通りに運用し

て、その財産を保管しておるという信託の業務をやつております。然らば現

号の禁止の法律及びこれに関する政令号は、五月七日に政令が公布になりま

す。それから住友が今の大藏信託でございます。それだけが昔の財閥の関係でござります。

○菊川孝夫君 もう一つ名称の問題で、どうぞお聞きください。

○政府委員(大月高君) 例の財閥の商号の禁止の法律及びこれに関する政令

は、五月七日に政令が公布になりました。それから住友が今の大藏信

信託でございます。それからもとの商号はすでに三井、三菱という名前を

信託だけはとり出した。こうしたこと

を聞いて、新聞にも載つておつたのですが、今もつた資料は、これ

はちよつと違うと思うのですが、この点はどうでござりますか。

○菊川孝夫君 もう一点、この信託会から、証券会社の指図の通りに運用し

て、その財産を保管しておるという信託の業務をやつております。然らば現

号の禁止の法律及びこれに関する政令号は、五月七日に政令が公布になりました。それから住友が今の大藏信託でござります。

○菊川孝夫君 鴻池は……。

○政府委員(大月高君) それはございません。それで大体その四つの信託会

社はもとの商号に復帰したいという希望を持つておるようでございます。た

だ現在の状況を申上げますと、御承知

下さい。それで現在どの信託会社がもとの商号に復帰したいかということ

については、禁止は解けておるわけ

でございます。それで現在どの信託会社

がもとの商号をどう使うかということ

行なり信託会社とのやはり商号上の混淆を免さないということ、その二つの点を考えておるわけですが、さしまして、特に財閥復活の傾向を示すものであるかどうかということに関しましては、先ほど御説明申上げましたように、実態にはそういうことはございませんので、営業政策としてそちらのほうを使ひようがいいかどうかということは、専らそれを使いたいという信託会社のいわば営業政策の問題として考えておるわけでございます。

○菊川孝夫君 まあそういう方針であつたら何をかいわんやです。

○委員長(平沼彌太郎君) 今日の委員会はこれで散会いたします。

午後四時二十九分散会

五月十三日本委員会に左の事件を付託された

一、国民金融公庫法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託
は五月六日)